
Константин Похольчик 

Картина невероятного 

провала белорусского 

руководства вырисовывается 

в связи с сообщениями о БМЗ.

31 марта Еврокомиссия начала про-
тив Белорусского металлургического 
завода антидемпинговое расследова-
ние по горячекатаной арматуре. БМЗ 
подозревают в больших объемах поста-
вок арматуры по нерыночным ценам.

В 2015 году гигант отечественной 
промышленности увеличил экспорт 
в Европу с 785 тыс. тонн до 1,2 млн 
тонн. Доля ЕС в экспорте жлобинско-
го завода в стоимостном выражении 
составила почти 60%.

Семен Печенко 

Политолог Валерий 

Карбалевич рассказал 

«Салідарнасці», нужны ли 

главе государства счета за 

границей, и что белорусы 

думают о его личном 

богатстве.

Беларусь не попала в «панамский 
архив». Значит ли это, что у главы Бе-
ларуси нет личных счетов за грани-
цей? Как белорусы относятся к тому, 
что Лукашенко не стесняется строить 
шикарные резиденции и демонстри-
ровать дорогие часы? На эти и другие 

вопросы «Салідарнасці» ответил экс-
перт минского аналитического центра 
«Стратегия» Валерий Карбалевич.

«Лукашенко не собирается 
никуда уходить» 

— Понятно, что для Лукашенко луч-
ше не попасть в подобный список, чем 
попасть, тут вопросов нет для любого 
правителя. Почему белорусские власти 
не попали в этот список? Не потому, что 
Лукашенко более откровенен или мень-
ше ворует, а если и крадет, то не выво-
зит за границу. Я думаю, что здесь про-
блема лежит в иной плоскости.

Дело в том, что красть нужно 
для того, чтобы после завершения 

карьеры президента обеспечить 
себя, свою семью и близких. Но 
главная проблема в том, что Лука-
шенко не собирается никуда ухо-
дить.

Офшорники. Почему фамилии Лу-
кашенко нет в документах «панамско-
го архива» 

Сегодня в его распоряжении вся 
страна, весь госбюджет. Он и сам ра-
нее признавался, что находится на 
полном государственном обеспече-
нии. Поэтому, для него иметь личные 
богатства, какие-то счета за грани-
цей нет особого смысла.
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«В распоряжении Лукашенко вся страна, 
весь госбюджет»

Как власти забрали деньги у белорусов 
и направили дотации жителям ЕС

Александр Лукашенко на БМЗ 25 сентября
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Семен Печенко 

Новость о девяти уголовных делах против 

белорусско-испанского СП вряд ли стала 

откровением для экспертов. 

У моей жены до сих пор сохранилась пара кроссовок 
«Белкельме», которые ей купили родители еще во время 
учебы в школе. За 20 лет они так хорошо сохранились, 
хоть и отходили бесчисленное количество километров, 
что рука просто не поднимается их выбросить. 

Эта была одна из первых партий обуви, выпущенной на но-
веньком белорусско-испанском заводе в Белоозерске. Мест-
ные жители и сейчас вспоминают, как отстаивали длинные 
очереди, чтобы купить «настоящие европейские» кроссовки. 

Первые годы работы предприятия люди вспоминают 
с ностальгией: новые рабочие места, хорошие зарплаты, 
качественная обувь, которую покупали на года. Потом все 
изменилось, стало «как и везде». 

Столкнувшись с особенностями бизнеса по-белорус-
ски, испанцы стали постепенно дистанцироваться от пар-
тнеров в Беларуси. Им все труднее было контролировать 
качество готовой продукции, которое начало вызывать у 
них опасения за репутацию бренда. 

Возможно, последней каплей, подточившей их терпение, 
стало решение местных властей поставлять на предприятие 
сырье белорусских кожевенных заводов, разительно отли-
чавшееся по качеству от ранее завозимого из Европы.

Куда приводит лоббирование 

Новость о девяти уголовных делах против «Белкель-
ме» вряд ли стала откровением для экспертов. Еще в 2004 

году экономист Ярослав Романчук писал в «Белгазете» о 
масштабном использовании руководством СП админи-
стративного ресурса. Фактически, государство взяло 
предприятие под персональную опеку: 31 января 2004-го 
Совмин принял постановление №102, по которому «Бел-
кельме» получило отсрочку по возмещению в госбюджет 
задолженности по кредиту банка «Банко Бильбао Виская» 
до 31 декабря 2007-го. 

Речь шла о сумме в 400 тысяч евро. Кредит и проценты по 
нему за СП «Белкельме» с 1996-го по 2004-й платил Минфин. 

Спустя годы пример «Белкельме» свидетельствует, 
чем заканчивается желание властей контролировать биз-
нес: перспективное предприятие превратилось в банкро-
та с уголовной биографией. Само же государство в этой 
ситуацией выглядит гоголевской унтер-офицерской вдо-
вой, которая, как известно, высекла сама себя. 

История взлета и падения «Белкельме» 
на примере одних кроссовок

Логично предположить, что эти по-
ставки должны были принести пред-
приятию приличную прибыль. Как бы 
не так! По итогам трех кварталов 2015 
года БМЗ занял вторую строчку в спи-
ске самых убыточных ОАО страны, 
уйдя в минус на 636,6 млрд рублей.

В чем же был расчет руководи-
телей жлобинского завода, если 
больших денег они не получили? Это 
можно понять из материалов, посвя-
щенных визиту Александра Лукашен-
ко на БМЗ в сентябре прошлого года.

Как сообщило ОНТ, «в то время, 
когда под влиянием мирового фи-

нансового кризиса и из-за падения 
платежеспособности, многие метал-
лургические гиганты были вынужде-
ны сбавлять обороты и уменьшать 
мощности со всеми вытекающими по-
следствиями, БМЗ, имея на руках ан-
тикризисный план, сработал на опе-
режение. Завод не только сохранил 
темпы промышленного производства, 
но и умудрился в это непростое вре-
мя запустить новый цех и заключить 
контракты на продукцию, которая ещё 
только сходит с конвейера».

Из этого можно предположить, 
что руководители завода осознан-
но работали себе в убыток, стараясь 
расширить свою долю на европей-

ском рынке. Трудно представить, что 
делали они это без согласия Алексан-
дра Лукашенко. Более того, власти в 
какой-то мере еще и спонсировали 
демпинг убыточного предприятия: 
БМЗ была оказана господдержка на 
240 млн долларов.

Выходит деньги белорусских на-
логоплательщиков пошли на то, что-
бы европейцы могли купить арматуру 
подешевле. А БМЗ в итоге остался 
у разбитого корыта. Мало того, что 
предприятие сработало в убыток, так 
еще за нелепую авантюру ЕС может 
наложить на него штрафные санкции.

Аплодисменты «экономистам» во 
власти.

Как власти забрали деньги у белорусов 
и направили дотации жителям ЕС
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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А если глава государства в ре-
зультате каких-то чрезвычайных дей-
ствий лишиться поста президента, то 
эти деньги ему будут не нужны. Если 
это произойдет в результате какой-то 
революции, то его, наверное, будут 
судить. Ему вряд ли удастся где-то 
укрыться.

Бояться нужно не оппозицию

— То, что он может оказаться пе-
ред фактом уголовного преследо-
вания, думаю, он сам это прекрас-
но осознает. Это одна из причин, 
почему он изо всех сил держится за 
власть.

И я думаю, что под такое пресле-
дование он может попасть не тогда, 
когда к власти придет оппозиция. 
Скорее всего это случится, если к 
власти придут представители но-
менклатурных кланов.

Он здесь много чего наделал. И 
в смысле борьбы с номенклатурой 
— сколько уже ее представителей 
в тюрьме пересидело. И в смысле 
давления на бизнесменов. Лукашен-
ко сжег за собой все мосты и он это 
очень хорошо понимает.

«Электорат Лукашенко 
воспринимает его богатство, 
как данность» 

— Белорусы хорошо видят, что Лу-
кашенко не жалеет денег на себя. Все 
видят, как он перемещается по стра-

не, по Минску, когда ради его корте-
жа перекрывают улицы города. Как 
он не особо таясь, на глазах у всего 
общества, строит все новые и новые 
дворцы. Как он ездит на дорогом мо-
тоцикле, носит дорогие швейцарские 
часы и рассказывает о пяти велоси-
педах, среди которых нет продукции 
«Мотовело».

Но наше общество не воспри-
нимает эти факты, как коррупцию. 
Общество, в первую очередь его 
электорат, воспринимает это, как 
должное, как и положено царю. У 
нас же не просто президент, высший 
госчиновник, а вождь, отец нации. А 

царю положено делать все, что ему 
пожелается, что соответствует его 
статусу.

Вот такое у большинства белору-
сов традиционалистское мышление. 
Ведь по уровню политической культу-
ры белорусское общество находится 
в Средневековье, в феодализме. А с 
точки зрения феодализма у правите-
ля и должно быть все.

Есть и другая часть общества — 
в этом смысле Беларусь расколо-
та, — которая воспринимает такое 
положение вещей как коррупцию. 
Но эта часть белорусов не имеет 
голоса.

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«В распоряжении Лукашенко вся страна, 
весь госбюджет»

Павел Рос 

Об этом стало известно из 

отчета о состоянии мировой 

экономики, опубликованном  

на сайте МВФ. 

По мнению аналитиков авторитет-
ной организации, в среднем в 2016 
году мировая экономика вырастет на 

3,2%. В то же время лишь в несколь-
ких странах мира, согласно прогнозу, 
произойдет падение экономики – в 
России, Азербайджане, карликовом 
государстве Бруней и Беларуси. 

МВФ прогнозирует, что в теку-
щем году белорусская экономика 
обвалится на 2,7%, хотя еще осенью 
аналитики предсказывали спад на 
2,2%. Также стало известно, что рост 

цен в белорусских магазинах, скорее 
всего, достигнет 14,5% к концу года, 
хотя в предыдущем отчете эта цифра 
была более оптимистичной – 12,3%. 

Справедливости ради стоит от-
метить, что в 2017 году специалисты 
МВФ прогнозируют для белорус-
ской экономики небольшой рост – на 
0,4%. Правда, эта цифра еще будет 
неоднократно пересматриваться.

МВФ предсказал еще большее падение 
белорусской экономики
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Кирилл Иванов 

Многие белорусы ищут, 

чем заполнить пустоту, в 

которой они прожили два 

десятка лет своей жизни. 

В начале года ко мне обратился ста-
рый знакомый. Он поинтересовался, 
как побыстрее можно сделать карту по-
ляка. Сначала просьба вызвала у меня 
улыбку. И не потому, что меня вряд ли 
можно считать экспертом в этой обла-

сти. Повеселила сугубо белорусская 
мотивация приятеля — «пусть будет на 
всякий случай, карман не рвет». 

Позже стало не до смеха, когда о 
похожих историях стали рассказы-
вать коллеги и друзья. А недавно и 
мои родные начали осторожно за-
говаривать в духе: «А ведь твой дед 
тоже при поляках жил…».

Что же толкает людей на попытку 
найти свое счастье вне родной стра-
ны? Я попытался разобраться в из-
вестных лично мне людях. У кого-то 

в последние годы была целая чере-
да трудностей, способная подорвать 
веру в светлое будущее здесь: про-
блемы с кредитом, бесконечные оче-
реди — то на жилье, то в детсад, без-
работица, вынуждающая крепкого и 
смекалистого мужика играть с госу-
дарством в «кошки-мышки», чтобы не 
стать тунеядцем.

А кому-то здесь просто стало тя-
жело дышать…

Пять причин для белорусов не 
кричать «Путин, помоги!» 

Сямён Печанко 

Ад першых дзён на 

пасадзе нязменны кіраўнік 

краіны падзяліў беларусаў 

на «сваіх» і «чужых» паводле 

прынцыпа лаяльнасці.

Спачуванні родным Ніла Гілевіча 
кіраўнік  краіны выказаў праз дзень 
пасля яго смерці. Лукашэнку нічога не 
перашкодзіла павіншаваць з 80-год-
дзем расійскага народнага артыста 
Станіслава Гаварухіна дзень у дзень, а 
вось на Народнага паэта ён «забыўся».

Зрэшты, ці ўпершыню мы на-
зіраем, як Лукашэнка такім чынам 
вытрымлівае паўзу? Спачуванні сям’і 
Рыгора Барадуліна прагучалі праз 
два дні пасля адыхода паэта. Генадзь 
Бураўкін, Васіль Быкаў...

Чаму Лукашэнка ігнаруе памерлых 
творцаў? Бо яны чужыя яму. Ад пер-
шых дзён на пасадзе ён падзяліў бе-
ларусаў на «сваіх» і «чужых» паводле 
прынцыпа лаяльнасці. З нагоды смер-
ці «свайго» мастака Міхаіла Савіцкага 
кіраўнік краіны выказаў спачуванні 
аператыўна, без затрымак.

Літаратары, што адышлі ў іншы 
свет, былі стваральнікамі. Лукашэнка 
— разбуральнік.

Ніл Гілевіч быў старшынёй камісіі, 
якая распрацавала «Закон аб мо-
вах». Дзякуючы і ягоным намаган-
ням беларуская мова стала адзінай 

дзяржаўнай. Ці варта нагадваць, хто 
ініцыяваў і правёў сумнеўны з пункту 
гледжання Канстытуцыі рэферэндум, 
які скасаваў статус тытульнай мовы 
нацыі як адзінай дзяржаўнай?

Ніл Гілевіч, паводле ягоных кале-
гаў-дэпутатаў Вярхоўнага Савета, 
пакрысе пазбаўляўся ад савецкага 
светапогляду, рабіўся незалежнікам. 
Лукашэнка — з першых дзён кіра-
вання ўзяў курс на рэванш — вярнуў 
падрэтушаваную савецкую сімволіку, 
рэінкарнаваў камсамол і піянерыю, 
аднавіў камандна-адміністрацыйны 
лад.

На творах літаратараў-незалеж-
нікаў узгадавалася новае пакаленне 
беларусаў, наша надзея. Якая ў на-

шыя дні трапляе ў турмы і вымушана 
з’язджаць у эміграцыю.

Нашы літаратары-дзяржаўнікі ма-
рылі пра цывілізаваную Беларусь, 
роўную паміж народаў. Яны працавалі 
на перспектыву, на будучыню краіны. 
У такой краіне няма месца пажыц-
цёваму кіраўніцтву аднаго чалавека. 
Лукашэнка зрабіў роўна наадварот, 
збудаваўшы краіну «пад сябе», якой 
кіруе, жывучы адным днём, трэці дзя-
сятак год.

Такім ён і застанецца ў нашай па-
мяці — чалавек, які адабраў у некаль-
кіх пакаленняў беларусаў будучыню, 
змусіўшы таптацца на месцы.

Іх жа, нашых творцаў, мы запомнім, 
як сапраўдных Бацькоў нацыі.

Чаму Лукашэнка ігнаруе памерлых творцаў

Что бывает, когда вместо национальной 
идеи — зарплата в 500 долларов
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Любопытно, что рост популяр-
ности карты поляка в Беларуси 
практически совпал с  нараста-
нием пророссийских настроений. 
Возьму на себя смелость предпо-
ложить, что оба явления имеют об-
щие корни. 

За два десятилетия нахождения 
у власти Лукашенко так и не смог 
предложить белорусам достойную 
национальную идею. Если не счи-
тать таковой многолетний соци-
альный контракт, предполагающий 
рост зарплат к очередным прези-
дентским выборам в обмен на ло-
яльность. Однако, идея «всем по 500 
долларов!» предсказуемо не выдер-
жала проверки временем. И бело-

русы сразу же стали разбиваться на 
группы по интересам: кто-то гото-

вит запасной аэродром в Польше, а 
кто-то ждет российский рубль. 

Руслан Горбачев 

Задержания Юрия Чижа и 

других крупных бизнесменов 

– символ прощания с эпохой, 

когда самыми успешными 

людьми считались 

предприниматели. 

Когда я еще не пошел в школу, 
мои бабушки мечтали: «Вось каб ён 
стаў якім інжынерам». Они не осоз-
навали, что ситуация в стране кар-
динально меняется, что Советский 
Союз доживает свои последние годы 
и были уверены, что карьера на за-
воде будет и дальше считаться пре-
стижной.

Но все изменилось. Взирая сегод-
ня на деградацию белорусской про-
мышленности, трудно поверить, что 
какие-то там инженеры в прошлом 
считались успешными людьми. 

Когда я пошел в школу, настали 
90-е, и не то чтобы все, но многие 
ринулись в бизнес. Те родственни-
ки, которые поставили в городе не-
сколько ларьков, стали для нас с се-
строй самыми желанными гостями 
на семейных праздниках, потому что 
могли подарить «Тетрис» или другую 
модную игрушку. С взрослением вы-
яснилось, что этот самый простой 
вид предпринимателей еще и самые 
богатые люди среди наших родствен-
ников.

Самыми успешными в городе счи-
тались те, о ком с придыханием гово-
рили: «у него (у нее) свой бизнес». 

Когда наступили 2000-е, многих из 
них, не сумевших выйти за рамки схе-
мы «купи-продай», приравняли к «вши-
вым блохам». Зависти к этим предпри-
нимателям поубавилось, но ведь было 
много и тех, кто сумел инвестировать 
в другие сферы и стал зарабатывать 
в разы больше. В стране выстроилась 
вертикаль власти, но даже у средне-
го бизнеса при всех новых издержках 
трепета перед ней не было. 

Бывая по журналистским делам в 
Барановичском горисполкоме, не раз и 
не два наблюдал, как женщины-специ-
алисты начинали перешептываться и 
поворачивать голову в одну сторону, 
когда приходил «решать вопрос» боле-
е-менее крупный по местным меркам 
предприниматель. При неформальном 
общении бизнесмены хвастливо жало-
вались: надокучил этот горисполком 
со звонками и просьбами выделить ка-
кую-то сумму на социально значимое 
мероприятие. На торжественное от-
крытие частных магазинов с радостью 
приезжала начальник отдела торговли 
– там ей прилюдно вручали презент в 
виде электрочайника или еще како-
го-нибудь ценного товара. 

Распознать удачливого предпри-
нимателя в новой компании не было 
сверхсложной задачей. Он не был се-
рой мышью, мог высказать мнение по 

любому вопросу, говорил свободно и 
уверенно. Оппозицию такие держали 
за сборище неудачников и искренне 
не понимали, зачем им пытаться ме-
нять что-то в стране, если прямо сей-
час им живется неплохо и кто знает, 
что произойдет при смене режима. 

Правда, с каждым годом понять 
правила игры становилось все слож-
нее. Просто платить налоги оказалось 
недостаточно. Нужно было убедить 
власть, что больше обозначенной 
суммы выделить денег ты не можешь.

А когда недавно последовала  вол-
на арестов крупных бизнесменов 
– выяснилась потрясающая вещь. 
Бизнес, которые предпринимате-
ли строили по 10 или 20 лет, власти, 
похоже, считают своим. В любой мо-
мент по щелчку пальцев он может 
быть отобран. Ты чувствовал себя 
успешным и свободным человеком, 
но вдруг оказалось, что ты – никто. 

Выяснилось, что свободы и прав 
у бизнесменов в нашей стране не 
больше, чем у зашуганных учителей 
и медиков. Теперь им тоже положе-
но втискать голову в плечи и беспре-
кословно подчиняться любому шеве-
лению пальца на руке власти.

Предприниматели больше не ге-
рои нашего времени. Но кто тогда 
занял их место? Вероятно те, кто на-
девает на них в прямом и переносном 
смысле наручники. Посмотрите на 
совещания с участием главы госу

Бизнесмены больше не герои нашего времени
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Уволенный руководством 

«Слонимской камвольно-

прядильной фабрики» 

активист профсоюза РЭП 

Михаил Сошко намерен 

бороться за восстановление 

на работе.

В пятницу 1 апреля у члена про-
фсоюза РЭП Михаила Сошко послед-
ний рабочий день на предприятии, 
которому он отдал более 30 лет. Адми-
нистрация решила его уволить в связи 
с истечением срока контракта, хотя до 
пенсии Михаилу осталось 3 года.

– Мне уже выдали трудовую книж-
ку, так что добываю на фабрике свои 
последние часы. Администрация ме-
нять своего решения о моем увольне-
нии не собирается, – сообщил praca-
by.info Михаил Сошко.

Накануне у проходной ОАО «Сло-
нимская камвольно-прядильная фа-
брика» руководство и активисты про-
фсоюза РЭП из других городов провели 
акцию в поддержку своего товарища.

– Я к проходной не выходил, иначе 

бы меня уволили по статье. Но сегод-
ня, когда ходил по фабрике с обход-
ным листом, многие подходили и вы-
ражали свою поддержку и сочувствие. 
Они удивлены, что целый профсоюз 
заступился за одного работника. Я 
спрашивал: а заступится ли руководи-
тель провластного профсоюза за них? 
Люди говорили, что, конечно, видят, 
как отстаивают права своих работни-
ков провластный профсоюз и неза-
висимый, и что если бы они задали 
подобный вопрос руководителю пер-
вого, их бы наверняка уволили.      

Что Михаил Сошко будет де-

лать дальше?

– Буду бороться за свое восста-
новление на работе. В том числе с 
помощью суда. Со мной поступили 
не по закону и не по справедливости, 
этого так оставлять нельзя, – сказал 
член профсоюза РЭП.  

Напомним, осенью прошлого года 
руководство обвинило профсоюзно-
го активиста в уходе с работы раньше 
установленного времени и вынесло 
замечание, которое 11 марта было 
отменено судом как незаконное. Од-
нако рабочего уволили, несмотря на 

то, что действующий на предприятии 
коллективный договор гарантирует 
занятость работникам, которым до 
пенсии остается 3 года и менее.

Лидер профсоюза РЭП Геннадий 
Федынич уже написал письмо пре-
мьер-министру Андрею Кобякову 
с просьбой вмешаться и защитить 
рабочего от произвола нанимателя. 
Профсоюз также обратится по это-
му поводу в Международную орга-
низацию труда (МОТ) и в Глобальный 
Союз IndustriALL.

praca-by.info

Юристы профсоюза РЭП 

одерживают очередную 

победу. На этот раз в 

Могилевском регионе.

Правовая служба помогла члену 
профсоюза через суд произвести пе-
рерасчет пенсии и вернуть недопла-
ченную сумму. Об этом praca-by.info 
сообщил правовой инспектор про-
фсоюза РЭП по Могилевской области 
Алексей Евгенов.

Людмила Березовская из города 
Круглое с 1 сентября 1998 по 10 но-
ября 2000 года работала в совхозе 
«Авангард» в должности продавца, 
о чем имеется запись в её трудовой 

книжке. Однако представить справ-
ку о заработке за этот период жен-
щина не смогла по независящим от 
нее причинам. В Управлении по тру-
ду, занятости и социальной защите 
Круглянского РИК засчитали работу 
в должности продавца в общий стаж 
пенсионерки, но при исчислении 
индивидуального коэффициента за 
этот период были взяты нули.

– В соответствии со статьей 363 ГПК 
Республики Беларусь суд рассматри-
вает дела об установлении фактов, от 
которых зависит возникновение, из-
менение или прекращение личных или 
имущественных прав граждан (фактов, 
имеющих юридическое значение), если 
заявитель не имеет другой возможно-
сти получить, либо восстановить над-

лежащие документы, удостоверяющие 
данные факты, – пояснил Алексей Ев-
генов. – Поэтому мы обратились в суд.

Суд Круглянского района в по-
рядке особого производства уста-
новил юридический факт получения 
Людмилой Березовской заработной 
платы за время работы в совхозе 
«Авангард» в размере, который в этот 
период получали работники соответ-
ствующих должностей на предприя-
тиях Министерства сельского хозяй-
ства Могилевской области. На этом 
основании был повышен и индивиду-
альный коэффициент к пенсии. Кро-
ме того, был произведен перерасчет 
недоплаченных сумм после выхода 
на пенсию. В итоге Людмила Бере-
зовская получит 12 400 000 рублей.

Работники Слонимской фабрики удивлены, 
что за их коллегу вступился весь профсоюз

Михаил Сошко

Пенсионерке пересчитают пенсию 
и выплатят более 12 миллионов рублей
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Бывшие работники 
«Велес Мастер» 
добились выплаты 
заработанных денег

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

8 апреля после затянувшейся судебной 

тяжбы стороны подписали мировое 

соглашение. 

Об этом praca-by.info рассказал председатель Минской 
городской организации профсоюза РЭП Игорь Комлик.

Praca-by.info уже писала о том, как белорусов кинули на 
строительстве посольства Азербайджана. Рабочие зара-
ботали порядка 28 миллионов, а на руки получили только 
восемь. Наниматель всячески затягивал решение вопро-
са с выплатой, поэтому Михаил Мартинкевич и Александр 
Сосновский обратились за помощью в профсоюз РЭП.

Судебная тяжба тянулась несколько месяцев. В ноя-

бре судья Советского района Минска Солопан отказала 
рабочим в удовлетворении исковых требований. Про-
фсоюз обжаловал несправедливое решение. И 8 апреля 
в Минском городском суде стороны подписали мировое 
соглашение, в соответствии с которым компания обязана 
выплатить Михаилу Мартинкевичу и Александру Соснов-
скому по 10 миллионов рублей.

– Мы согласились с этим компромиссным решением. 
Но если бы борьба продолжалась, можно было бы отвое-
вать и больше. Однако судебная тяжба  и так затянулась, 
и рабочие  устали. Они вернули  заработанные деньги. 
Эта сумма соответствует требованиям, указанным в пер-
воначальном иске, поэтому мы, посоветовавшись, реши-
ли пойти на мировую, – рассказал Игорь Комлик.

praca-by.info

11 апреля Александр 

Лукашенко подписал 

Указ № 137 о повышении 

пенсионного возраста на 

три года. Председатель 

профсоюза РЭП Геннадий 

Федынич и председатель 

Белорусского независимого 

профсоюза Николай Зимин 

прокомментировали praca-

by.info решение президента.

Геннадий Федынич:

– Решение о повышении пенсион-
ного возраста – ни к месту и ни ко вре-
мени. Этот шаг обоснован не заботой 
о людях, а тем, что не хватает средств 
в так называемом пенсионном фонде.

Все стенания по поводу того, что 
за рубежом пенсионный возраст дав-
но повысили, не выдерживают крити-
ки. Потому что пенсионный возраст 
повышается там тогда, когда эконо-
мика стабильна, у людей высокие зар-
платы, и живут они до глубокой старо-
сти – уйдя на пенсию в 65, спокойно и 
счастливо живут еще лет 15-20.

Идея о повышении пенсионно-
го возраста продумана далеко не до 
конца. Что будет с нашей молодежью 
в нынейшних условиях? Если люди 
пенсионного возраста останутся на 
предприятях, то молодым места там 
может уже не найтись.

Возмутительно утверждение о 
том, что решение принимали, посо-
ветовавшись с народом. Да никто с 
ним не советовался!

Сегодня уже можно сказать, что 
после указа Александра Лукашенко 
многие белорусы до пенсии не до-
живут. Естественно, за счет этого 
сэкономятся средства для бюджета. 
Но тогда встает вопрос: государство 
у нас для народа или для самого го-
сударства? Наше государство любит 
себя называть социально-ориенти-
рованным, но этим указом напрочь 
убивает веру людей в то, что оно 
действительно о них заботится. В 
общем, считаю, решение о повыше-
нии пенсионного возраста большой 
ошибкой.

Николай Зимин:

– Это, безусловно, болевое ре-
шение для белорусов. Мы выступа-

ли однозначно против такого шага. 
Независимый профсоюз горняков 
направил Александру Лукашенко 
обращение, в котором потребовал 
проведения референдума по этому 
вопросу. НПГ также заявил о недо-
пустимости увеличения пенсионно-
го возраста работникам, занятым в 
опасных и вредных условиях труда 
(в эту категорию попадают шахтеры 
«Беларуськалия»). Это обращение 
лишь переслали в Министерство тру-
да, ответа еще не было.

Поэтому утврждение о том, что 
с народом советовались по поводу 
повышения пенсионного возраста, – 
глупость. Наверное, Александр Лука-
шенко поговорил только с одним Ми-
хаилом Ордой, председателем ФПБ.

Для страны, пережившей Черно-
быль, указ главы государства озна-
чает, что часть белорусов до пенсии 
просто не доживет и закончит зем-
ной путь на работе. Для большинства 
перспектива на спокойную и достой-
ную старость уменьшилась.

Не думал, что Лукашенко пойдет 
на такой шаг. Но видно, экономика 
его так достала, что он решился.

«После указа Лукашенко многие белорусы 
до пенсии не доживут»
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Павел Дмитриев 

Вопрос о российской 

базе в Беларуси закрыт. 

Пока. До возникновения 

новых обстоятельств. По 

крайней мере, именно так 

сформулировал эту мысль 

Владимир Макей. 

— Если возникнет необходимость, 
в любом случае можно вернуться к 
этому вопросу, но на данном этапе, 
нам кажется, что нет смысла гово-
рить по вопросу размещения россий-
ской военной базы на территории Бе-
ларуси. Пока вопрос на данном этапе 
закрыт. Но это не означает, что к нему 
нельзя будет вернуться в случае, 
если соответствующие обстоятель-
ства изменятся, и мы вынуждены бу-
дем принимать какие-то адекватные 
меры реагирования, — заявил  в пят-
ницу глава МИД Беларуси Владимир 
Макей.

А ведь еще недавно, казалось бы, 
вопрос был решен окончательно. 
Россияне уже фактически выбирали, 
на каком именно аэродроме хотят ба-
зироваться и сколько самолетов там 
размещать. Достаточно посмотреть 
лишь на заголовки и цитаты, которы-
ми пестрели белорусские и россий-
ские СМИ: 

«Путин поручил подписать согла-
шение о создании новой авиабазы в 
Беларуси»

«Российская авиабаза начнет 
функционировать в Бобруйске уже с 
января 2016 года»

«Представители Минобороны и 
МИД России вместе со своими кол-
легами из Минска начали подготов-
ку текста соглашения о российской 
авиационной базе (РАБ) в Белару-
си».

«На аэродроме «Бобруйск» пла-
нируется содержать одну авиацион-
ную эскадрилью истребителей (12 
боевых самолетов) и вертолетное 
звено (4 транспортно-боевых вер-
толета Ми-8), заявил российский 
генерал, начальник оперативного 
управления главкомата Воздуш-

но-космических сил России Алек-
сандр Ляпкин».

«Состав российской авиабазы и 
ее организационно-штатная струк-
тура Вооруженными Силами РФ уже 
утверждены». 

«Сергей Шойгу, встречаясь с пре-
зидентом Александром Лукашенко, 
заявил о планах разместить россий-
скую авиабазу в Беларуси».

«Авиабаза ВВС России в Бела-
руси будет создана в 2016 году. Там 
будут базироваться истребители "Су-
27", —заявил главком ВВС РФ гене-
рал-полковник Виктор Бондарев в 
ходе трехдневной поездки по строя-
щимся объектам Военно-воздушных 
сил».

Но в одночасье все вдруг переме-
нилось. 

И вот уже Александр Лукашен-
ко во всю рассказывает электорату 
накануне выборов, что знать ничего 
не знает ни о какой авиабазе, этот 
вопрос никогда ни с кем не обсуж-
дался и вообще все эти разгово-
ры — происки недоброжелателей 
от оппозиции. Оно и понятно. За-
рубежная авиабаза на территории 
страны — на тот момент выглядела 
не самым зачетным предвыборным 
посылом. 

К тому же лозунг главного оппо-
нента Лукашенко на выборах Татьяны 

Короткевич был как раз о недопусти-
мости любого военного присутствия 
иностранцев на территории страны, 
о чем она неустанно твердила с экра-
нов телевизора и на встречах с изби-
рателями. Об этом говорили и другие 
лидеры оппозиции, и, надо сказать, 
находили по этому вопросу активную 
поддержку.

И действительно все эти раз-
говоры не прошли впустую. Не то, 
чтобы это оказало решающее вли-
яние, но официальный Минск, по 
крайней мере, получил возмож-
ность говорить Кремлю, что про-
тив идеи размещения российской 
авиабазы выступает значительная 
часть общества, и вреда от этого 
решения будет больше, чем поль-
зы. В результате удалось спустить 
создание авиабазы на тормозах, 
хотя по состоянию на лето-2015 во-
прос выглядел практически решен-
ным. 

Однако не стоит забывать, что 
точка еще не поставлена. Неспро-
ста и глава белорусского МИД, 
говоря о том, что вопрос этот за-
крыт, добавляет многозначитель-
ное «пока». И это «пока» в нынешних 
условиях, когда экономика страны 
может функционировать только за 
счет российских дотаций, звучит 
особенно зловеще. 

Как закрывали вопрос 
о российской авиабазе в Беларуси


